

SOBERANIA  
DEL  
PUEBLO.

# EL CENTINELA DE ARAGON,

PERIODICO REPUBLICANO.

LIBERTAD.  
REFORMAS.  
ECONOMIAS.

Se publica todos los dias, excepto los Lunes.  
Los Sres. suscritores tienen derecho cada mes  
á la insercion de 2 anuncios, gratis, con  
tal que no esceda de cuatro lineas cada  
uno.  
Numeros sueltos dos cuartos.

Se suscribe en el CASINO DE LA LIBERTAD, y  
en la imprenta de LA CONCORDIA, calle de  
San Andrés número 29.  
En Teruel 5 reales al mes y 13 por tri-  
mestre.  
Fuera, 16 reales trimestre; por 6 meses 28.

## LA CONTRIBUCION DE CONSUMOS.

Digimos en nuestro número del 6, «que  
la nueva forma adoptada para su esacion,  
era mucho más perjudicial y gravosa para  
los contribuyentes.»

Y que «en algunas poblaciones, especial-  
mente en las capitales, seria imposible de  
todo punto el satisfacerla»

Segun la instruccion provisional para la  
recaudacion del trimestre de Octubre á Di-  
ciembre, servirá de base para el pago del  
nuevo impuesto, por capitacion, el alquiler  
de casa que pague cada vecino.

Francamente, no comprendemos como pue-  
da haber igualdad, justicia y equidad en el  
repartimiento.

Con efecto.

Puede asegurarse desde luego que, tanto en  
las poblaciones rurales, como en las capita-  
les y grandes ciudades, si la capitacion tiene  
por base el alquiler, habrá un fraude per-  
manente; el reparto será injusto, por desigual.

No podría haber fraude, tratándose del al-  
quiler que corresponde á casas habitadas por  
sus mismos dueños, por que una tasacion pe-  
ricial puede fijar su valor, atendidas las cir-  
cunstancias del edificio.

Pero si lo habrá, y muy grande, respec-  
to á inquilinos.

Sabido es que la contribucion urbana se car-  
ga generalmente, no por el valor del produc-  
to que pueda retribuir la finca, sino por el  
del alquiler.

Ahora bien: supongamos que el propieta-  
rio á fin de no pagar tanta cuota, se pone  
de acuerdo con el inquilino, y en vez de fi-  
gurar 40 rs. de alquiler, figura solo 20.

Resultará de aquí, que el inquilino halla-  
do en este caso, aun cuando posea una regu-  
lar fortuna, pagará sus cuotas de capitacion  
iguales al que, siendo más pobre, satisfaga  
un alquiler igual.

Esto no admite réplica.

Por otra parte, hay inquilinos que habi-  
tan casas desde tiempo inmemorial. El pro-  
pietario, ya sea por consideracion ó por otros  
motivos, no altera el alquiler relativamente  
á las mejoras hechas en el edificio, aun cuan-  
do estas dupliquen ó tripliquen el valor de  
aquel.

Pues bien: el inquilino que solo paga 100  
reales, debiendo pagar 160, obtiene un gran  
beneficio; porque sus cuotas serán iguales al  
de otro que satisface los mismos 100 rea-  
les, importe correspondiente y justo del al-  
quiler.

(Continuará.)

Dentro de pocos dias daremos otra forma y  
mayor tamaño á *El Centinela*.

Con este objeto, tenemos encargada una re-  
mesa de buen papel y nuevos tipos de im-  
prenta

Desde hoy toman parte en la redaccion de  
*El Centinela*, los Sres. D. Roque Barcia, José  
Rodriguez Morales, Benigno Rebullida, Am-  
brosio Gimeno y Pedro Pruneda.

## LA PROPAGANDA REPUBLICANA.

A los que, ofuscados con el fatal esplendor  
de la forma monárquica, ó temerosos de la  
magnífica sencillez de la forma republicana,  
se empeñan en restaurar una monarquía que  
ha gastado dos razas distintas, la austriaca  
y la borbónica; y afectan desconocer los sen-  
timientos y la voluntad del pais, les reco-  
mendamos que fijen su atencion en el espec-  
táculo que estos dias ofrecen Madrid y las  
provincias.

Si tan conforme está con los hábitos y con

las tradiciones del pueblo español la forma monárquica, y si tanto le repugna la república, ¿cómo se explica el rápido incremento que en pocos días ha tomado la propaganda republicana? ¿Cómo el marasmo, la quietud, la inercia, el desmayo que en todas partes manifiestan los elementos monárquicos?

Compárese la actitud de los unos y de los otros; los republicanos se reúnen, se agitan, se agrupan unánimes en torno de la bandera que briosamente han desplegado, forman comités y clubs, asociaciones y academias. publican á centenares los periódicos y los folletos; los monárquicos, por el contrario, no dan señales de vida, no se ponen de acuerdo, no formulan un programa ni se atreven á levantar la bandera de la monarquía derribada en Cádiz y Alcolea y hecha despues girones por el esfuerzo de la democracia.

¿De qué punto está el vigor, la iniciativa, el entusiasmo, la fé, la confianza en si mismos y en el país? ¿En los monárquicos que caminan sin rumbo fijo, á la ventura, con el desconcierto entre sí, el temor en el corazón y la desconfianza en el alma; ó en los republicanos que marchan resueltamente á su objeto, sin vacilacion ni miedo, con la conviccion de que el porvenir es suyo, con la seguridad de que no hay quien pueda disputarles la victoria?

Y sin embargo, la posicion de los monárquicos es visiblemente superior á la de los republicanos; á su favor tienen esa inmensa red creada por la centralizacion, que desde Madrid se estiende á cada capital de provincia, y desde la capital á la mas iusificante aldea; tienen en cierto modo prejuzgada la cuestion, con el inmenso ascendiente moral que han dado á su causa las declaraciones del gobierno provisional. Los monárquicos son poder; los republicanos no; ellos tienen una organizacion, buena ó mala, y nosotros apenas hemos empezado la nuestra; de un lado están los potentes recursos del dinero, del crédito, de la fuerza armada, de los funcionarios públicos; del prestigio de guerreros ilustres, de la habilidad de hombres de Estado... Todas las ventajas, en apariencia al menos, están en favor de los monárquicos, y todas las desventajas del lado de los republicanos.

¡Oh admirable poder de la idea! ¡oh eficacia portentosa de las creencias! Nuestras armas son la idea, la palabra, la propaganda, el valor, la actividad, la fé, la conciencia de nuestros destinos; y con esas armas todo se inclina ante nosotros. La idea republicana lo va arrollando todo; los antiguos partidos, las reputaciones antiguas, todas las resistencias, todos los intereses, todas las combinaciones, todas las cábalas. Somos el torrente que arranca de cuajo cuanto se opone á su paso; que si encuentra una roca que no puede arrastrar, la circuye con sus aguas y la rebasa y acaba por desmenuzarla.

El secreto de nuestra fuerza está en la eficacia de nuestros principios: la debilidad

de los elementos monárquicos consiste en que la hora de la monarquía ha pasado en España. La dinastia austriaca nos arrebató la pujante vitalidad que adquirimos en nuestras luchas con los árabes, encendió las hogueras de la Inquisition, arrancó una por una las franquicias municipales, y levantó los cadalsos de Villalar y de Zaragoza; empezó con un rey déspota, Carlos I. y concluyó con un rey imbécil, Carlos II. La dinastia de Borbon nos trajo una guerra civil para cimentarse; acabó con las libertades que Felipe II nos quiso dejar; gastó sumas inmensas en levantar el palacio de Madrid y en crear los ostentosos jardines de Aranjuez y San Ildefonso; creó esa centralizacion que nos aniquila; alentó y desarrolló las instituciones monásticas; nos rebajó á la categoría de potencia de segundo orden; empezó con Felipe V, el rey atrabiliario, y ha terminado con Isabel II, la reina de *menos magestad* que se haya sentado jamás en ningún trono.

¿Se quiere aun otra dinastia? Tres siglos de decadencia, de opresion y de deshonra, ¿nada nos enseñan? ¿Para qué otra monarquía? ¿Para qué otro ensayo? ¿Para qué nuevas convulsiones? Si algunos partidos quieren la monarquía, el pueblo español no; si algunas parcialidades se empeñan en restaurar instituciones gastadas que no tienen razon de ser, que para nada nos sirven, el partido democrático vela por el país, y consagrará todos sus esfuerzos á que no sea posible levantar lo que está derribado, á que no se erija un edificio deleznable con escombros y ruinas.

Con dos meses de propaganda democrática, con manifestaciones como las que acaban de tener lugar en Madrid, en Cádiz, en Sevilla y en Reus, el triunfo de la república es seguro en España.

Pedro Pruneda.

## A LOS MARTIRES DE LA LIBERTAD,

*fusilados desde Enero de 1866.*

Melpómene querida, permite que un momento  
Te ruegue que me prestes tu varonil acento,  
Para encender mi mente en sacra inspiracion;  
Pues quiero de mi lira, sumida en el olvido,  
Templar las secas cuerdas al armonioso ruido  
De suave, melodiosa, insólita cancion.

Gracias: pues ya percibo tus auras perfumadas.  
¡Salve gloriosos manes, víctimas inmoladas  
En aras de la Pátria por nuestra Libertad!  
¡Salve noble Espinosa, Merino y compañeros!  
Ante este pobre túmulo venimos á ofreceros  
El óbolo debido á vuestra lealtad.

Tambien yo entre las iras de la opresion tirana,  
Espuesto cual vosotros á su venganza insana,  
Al borde del patibulo sin compansion me ví:  
Y preso, y aherrrojado, hambriento, y casi en cueros,  
Y en la mayor miseria, con otros compañeros  
Lanzado desde Cádiz á Filipinas fui.

En medio del Océano la tempestad rugiendo,  
 Sus cóncavos profundos con ira removiendo,  
 Cual paja nos llevaba de su furor en pos.  
 ¡Oh! nunca he contemplado un cuadro más grandioso,  
 Mas fuerte y más patético, mas bello y magestuoso,  
 Ni nunca me he encontrado más cerca de mi Dios.  
 Más ya pasó aquel tiempo, Dormid, que el Leon de España

Deshizo entre sus garras con furibunda saña  
 El cetro y la corona, que eterno se creyó.  
 Manchado se miraba en su dolor profundo:  
 Porque una Reina impura, con su contacto inmundo,  
 Al fango de los vicios más feos lo arrojó.

Dormid en paz ahora: que España se ha salvado,  
 Y el trono de sus Reyes con ira ha derrumbado,  
 Y dicta santas leyes para, que sepa aquél,  
 Que suba de su cumbre al elevado asiento,  
 Que no ha de olvidar nunca, ni el más leve momento,  
 Que el Pueblo que le pone, es siempre mas que él.

Dormid en paz ahora: que todas las naciones  
 Comprenden nuestras santas, nuevas instituciones,  
 Y unánimes y prontas las reconocen ya:  
 Si ayer escarnecida, tirada por el suelo  
 Se hallaba nuestra Pátria en angustioso anhelo,  
 Mañana de modelo, de norma servirá.

Aquí ante vuestras aras nos veis hoy prosternados,  
 Dormid en vuestras tumbas, mártires esforzados,  
 Víctimas inmoladas á la Revolucion.  
 Nuestra fué vuestra causa, y vuestra es nuestra gloria:  
 En sus sagradas páginas ya dice nuestra historia,  
 Que empieza en vuestro túmulo la Regeneración.

Perdón, nobles Caudillos, si ahora entusiasmado,  
 De vuestros claros nombres me había ya olvidado:  
 La Pátria agradecida bastante los nombró  
 De triunfo en triunfo fuisteis sus pueblos recorriendo,  
 Laureles y coronas doquiera recogiendo;  
 Pues ya para ensalzaros soy muy pequeño yo.

Seguid, seguid la senda que os habeis trazado,  
 Con pié seguro y firme, con ánimo esf. zado:  
 Y no paréis teniendo la plena voluntad  
 Del Pueblo soberano, que sabe quitar Reyes:  
 Hasta que de sus frutos, sus sacrosantas leyes  
 El árbol ya arraigado de nuestra Libertad.

JOAQUIN GRACIA,

*Sargento deportado.*

### NOTICIAS VARIAS.

Segun dice un periódico «parece ser cosa resuelta la declaracion de monarquía de los S. S. Rivero, Cristino Martos, Salmeron y algunos demócratas de los más conocidos.

No lo creemos; pero si fuese cierto, buen provecho les hagan las aceitunas.

Los del *Centinela de Aragon*, ayer más republicanos que hoy, hoy más que mañana. Cada loco con su tema.

Se cree que á la dimision del Sr. García Lopez, seguirán las de otros demócratas que ocupan posiciones oficiales.

Bien hecho «cada mochuelo á su olivo: los partidos se desacreditan, se llenan de lodo é ignominia cuando no son consecuentes.

El empréstito de dos mil millones: encuentra grandes dificultades para la colocacion de las acciones. Para empréstitos estamos.

Dícese, no sabemos con que fundamento, que el ministro de Gracia y Justicia ha dispuesto que los Jueces y promotores fiscales nombrados por las Juntas, solo perciban la mitad del sueldo, y la otra mitad los destituidos.

Si esto es cierto no podemos menos de alabar la medida. Deben ser iguales los adictos á la revolucion y los desafectos. Pues no faltaba mas.

### SECCION DE LOS TONTOS

*del Organó de Mostoles.*

Aunque los noveleros y aficionados á noticias musicales nada dicen, respecto á músicos y danzantes *griegos y argonautas*, el tonto Paulin ha recibido telegramas de Grecia, anunciándole que el *Signori Franchini*, dirige con suma habilidad, una orquesta de *biolones* para dar serenata á la Soberanía nacional, y á las economías y reformas.

Aseguráse que el susodicho *Signore Franchini*, que respira por todos los poros de su individuo, patriotismo, desinterés, abnegacion, renuncia los sueldos, y emolumentos que disfruta, de cuando fué director de orquesta.

No lo extrañamos.

La afición al *mosto mosto* hace cada día mas notables progresos.

He aquí la prueba: Reunieronse estos dias cinco amigos para tratar un dia de campo.

Tratándose de las provisiones, dijo uno ¿cuánto vino llevaremos?—Cinco cántaros contestó otro.—Me parece poco; pero á bien que pronto se irá por mas.—¿Y de comer?—Llevaremos una gran rosca—apastelada para cada uno.—¡Estás loco! replicó uno que habia estado callado: entonces, con cinco roscas... ¿Has pensado poner alguna panaderia?—Si es que hoy como ayer, lo mejor es el *bollo*.

Debía ser asaz provechoso para el individuo, en la época del *constitucional monarquismo*, el cargo de diputado.

Los tontos del *organó de Mostoles*, creían que hoy sería poco provechoso, y nada mas que patriótico y honorífico.

Pero al ver la nube de pretendientes que salen por aquí y por allá, los tontos se inclinan á creer que en esta cuestion, como en otras muchas, estará el pobre pueblo peor que estaba.

Diez y ocho! nada menos, se presentan pretendientes en nuestra provincia para ser diputados *revolucionarios*, entre ellos los grandes *revolucionarios*, que horror! de la candidatura del *Signore Franchini*.

Como no conocemos su historia política, salvo la del *Signore Franchini* y los suyos, parécenos que los demás pretendientes, deben ser unos guapos chicos, muy grandes liberales y *revolucionarios* de tomo y lomo.

Vistas las innumerables pretensiones á la cucaña de diputado, que cucaña debe ser cuando tantos y tantos quieren atraparla, los tontos del *Organo*, en sesion de hoy han acordado presentar también su candidatura, y allá va.

Candidatura de candiditos para la provincia ATRAPETOLITENSE.

El tonto de Lumpiaque.

El marquesito de Bezas, vizconde de Rubiales.

Pelambres.

Tarratuta.

El tonto la *Zoma*.

No sabemos si será mas el número, porque hoy andan las cosas tan descompaginadas que nadie sabe á que atenerse.

Pero aunque fuera de *cuarenta* tenemos una buena provision de *tontos*, para llenar los huecos.

Aun nos quedan.

El tonto de Peracense.

El de Castejon.

El boco de Coria.

El papa-moscas de Burgos, y una larga retahila de *tontos*, con bastante mérito, talento, etc. etc. para desempeñar el cargo de pretendiente á la cucaña.

## ANUNCIOS.

Catálogo de las obras que van á publicarse por la redaccion de *El Centinela*.

EL ARTE Y MODO DE MEDRAR EN GRECIA, dejando á un lado el pudor, la consecuencia y otras cosas. Obra escrita en aleman por varios *griegos*.

EL PATRIOTISMO Y LA HONRADEZ POLITICO-SOCIAL DE ALGUNOS, por unos cuantos *griegos* y *argonautas*, aficionados á pasteles y bollos.

LA AMBICION Y EL EGOISMO, drama histórico representado en los principales teatros del mundo. Este famoso drama, de *grande espectáculo*, se halla escrito por una turba de holgazanes chupócteros.

LAS REPUTACIONES MAL APLICADAS Y PEOR ADQUIRIDAS, por una sociedad de *paganos*.

No se habla de los gentiles, sino de otra clase de hombres muy aficionados á los papeles musicales de *Paganini*.

## CATON POLITICO Y QUESTION PONTIFICIA

DE  
ROQUE BARCIA.

### Prospecto.

A reiteradas y continuas instancias del numeroso partido democrático español, vamos á tirar la DECIMA EDICION de la *Cuestion pontificia* y del *Caton politico*, de Roque Barcia, el cual va precedido de un elocuente prólogo de Emilio Castelar.

Ante la inmensa y siempre creciente popularidad de dichas obras, sería poco cuanto pudiéramos decir para encomiarlas.

### BASES DE SUSCRICION.

1.<sup>a</sup> Con el fin de que estén al alcance de todos, se publicarán dichas obras en un solo tomo, por entregas de 16 páginas, á real cada una, así en provincias como en Madrid, franco el porte.

2.<sup>a</sup> Se repartirán dos entregas cada semana, de papel y tipos perfectamente iguales al presente prospecto.

3.<sup>a</sup> Las dos obras no excederán de 25 entregas, en el concepto de que el suscriptor recibirá gratis las que excedieren de dicho número.

### VENTAJA.

Los corresponsales tendrán una entrega ó ejemplar gratis, por cada cuatro que coloquen, no teniendo derecho en este caso á otro tanto por ciento de comision.

El corresponsal que pidiere 100 ejemplares tendrán treinta de ventaja, advirtiendo que han de acompañar al pedido el importe de seis entregas por cada ejemplar ó suscripcion, en letra ó libranza sobre Madrid, ó bien en sellos de franqueo, con carta certificada por cuenta del interesado, sin cuyos requisitos no se servirán las suscripciones.

*Nota.* Las primeras entregas saldrán el dia 15 del presente Noviembre.

*Otra.* Los pedidos se dirigirán á D. Salvador Cantos, calle de San Dámaso, núm. 4, cuartito tercero derecha.

*Otra.* También se admitirán suscripciones en Madrid, librería de Durán, Carrera de San Gerónimo; Moya y Plaza, calle de Carretas; Leocadio Lopez, calle del Carmen; Bailly-Bayllere, plaza de Topete (antes de Santa Ana); y Cuesta, calle de Carretas.

Es responsable de cuanto se escribe en EL CENTINELA.—Victor Pruneda.

Imprenta de LA CONCORDIA,

Calle de San Andrés, número 29.